

# Pampinos



**Eliana Campos Paniagua:**

**“Los veranos eran soñados. Habían olimpiadas y llegaba gente de todo Chile. Con poco la pasábamos increíble”**

Los pampinos no niegan sus raíces y, al contrario, son su mayor orgullo y quieren dejarlas como un legado imborrable. Así lo siente y relata Eliana Campos Paniagua, nacida y criada en la emblemática oficina salitrera María Elena, donde estuvo 24 años y aprendió, desde pequeña, el verdadero valor de la solidaridad.

Su infancia transcurrió entre juegos en la calle Valdivia, tardes de challa, veranos interminables y la calidez de un barrio donde todos se conocían y cuidaban.

Hoy, a la distancia, Eliana Campos recuerda con emoción aquellos años y afirma, sin dudar, que si pudiera elegir volver a nacer, lo haría en el mismo lugar. Esto porque, como dijo, la pampa, con su clima extremo y su tierra áspera, forjó personas humildes, responsables, orgullosas de su origen y dueñas de los mejores recuerdos de su vida.

**¿Cómo recuerda su niñez en María Elena?**

-Yo nací y crecí en María Elena, específicamente en la calle Valdivia, en el sector que todos conocían como “las cañerías para abajo”. Mi papá era obrero, como la mayoría de los hombres de la pampa, y mi mamá se

dedicaba a la casa, pero también hacía tortas, con lo que ayudaba a mejorar un poquito la economía familiar. Y aunque no teníamos grandes lujos, puedo decir que fui muy feliz. Recuerdo que los veranos eran maravillosos. Jugábamos a la challa, inventábamos juegos, nos entreteníamos de sol a sol. Uno se cansaba de tanto correr, pero la alegría no acababa nunca. Creo que esos fueron los años más lindos de mi vida.

**¿Qué significó crecer en la pampa?**

-Vivir en la pampa es una experiencia que no se puede comparar. La gente allá era solidaria, amable, siempre dispuesta a ayudar. Todos nos conocíamos, nos cuidábamos. Y algo que siempre destaco: los pampinos somos orgullosos de ser de la pampa. Nadie reniega de sus raíces. Yo siempre digo con orgullo que nací en María Elena, aunque el paisaje sea árido y el clima duro. Pero la calidez humana lo compensa todo. La gente hace de ese lugar algo maravilloso.

**¿Cómo era la vida en comunidad en la salitrera?**

-Fuimos como una gran familia. Sabíamos quién vivía al lado, quién estaba al frente, conocíamos a todos. Si alguien tenía



ELIANA CAMPOS EN UN DESFILE EN MARÍA ELENA COMO PORTAESTANDARTE DE LA CRUZ ROJA.

un problema, ahí estábamos todos para apoyarlo. A pesar del aislamiento, teníamos acceso a cultura y entretenimiento. Recuerdo las obras de teatro que llegaban desde Santiago, con actores conocidos como Alejandro Cohen. También los conciertos, las actividades recreativas. Teníamos música en vivo, festivales... En Navidad, los carros pasaban repartiendo regalos. Era algo muy emocionante para los niños, esperábamos con ansias ese momento.

**¿Qué otros recuerdos guarda de su infancia?**

-Muchos. Uno de los más bonitos fue cuando llegó por primera vez la televisión a María

Elena. Todos estábamos ansiosos, curiosos, esperando ver ese aparato mágico. Y claro, cuando la encendieron, fue toda una fiesta. También recuerdo cuando cerraron oficinas salitreras como Victoria o Alianza, llegaban familias nuevas a María Elena. Eso significaba más amigos. A mí me encantaba ver llegar esos camiones de mudanza. Tocábamos la puerta de los recién llegados, nos presentábamos, les decíamos que estábamos al frente, que si necesitaban algo podían contar con nosotros

**¿Cómo vivió su adolescencia allá?**

-Los veranos eran soñados. Se organizaban olimpiadas de

verano y venía gente de todo Chile. Con poco, la pasábamos increíble. Hacíamos deportes, participábamos en actividades, conocíamos gente nueva. Era todo muy sano, muy entretenido.

Además, toda mi vida escolar la dediqué a la Cruz Roja. Desde primero básico hasta cuarto medio fui parte de la institución. Los últimos cuatro años fui presidenta. Eso me ayudó mucho a formarme como persona, a ser empática y responsable.

Siempre admiré a don Mario Castro Pinto, el director del colegio y también de la Cruz Roja. Él creyó en mí, incluso cuando yo no creía en mis capacidades. Gracias a él descu-

brí que podía liderar, que podía servir a los demás.

**¿Qué dejó en usted la pampa calichera?**

-La pampa nos enseñó a ser humildes, a ser agradecidos, a valorar el esfuerzo de nuestros padres. Nos enseñó a ser solidarios, a confiar en las personas, a querer nuestras raíces. Yo nunca he negado de dónde vengo. Siempre he sido orgullosa de haber nacido en María Elena. Si pudiera elegir, volvería a nacer en el mismo lugar.

La pampa tiene un misterio, una historia y una belleza que te envuelven. Los que tuvimos la suerte de vivir ahí sabemos que es un lugar inolvidable.

## Pampinos



**PRODUCE:** EL MERCURIO DE ANTOFAGASTA | soyantofagasta | DIGITAL 723

**AUSPICIA:** YODO NUTRICIÓN VEGETAL | SQM Soluciones para el desarrollo humano

**COLABORA:** CORPORACIÓN CULTURAL VIVIENDO DE LA PAMPA | Salitre, Pampa y Sol | www.pampinos.org

## HISTORIAS DE NUESTRA PAMPA

TODOS LOS VIERNES EN

**EL MERCURIO DE ANTOFAGASTA**

Y ENTREVISTA EN

**“LA MAÑANA DIGITAL”**



97.1 ANTOFAGASTA  
89.5 CALAMA